

RAPPORT DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL SUR L'ACTIVITÉ DE LA SOCIÉTÉ EN 1946

Mes Chers Collègues,

L'année qui vient de s'écouler a malheureusement été marquée pour nous d'un deuil cruel, la mort de notre vice-président, M. de Pierpont, un de nos membres les plus anciens. C'était une personnalité éminemment représentative, d'une activité que l'âge n'avait nullement diminué. Fondateur et directeur du beau Musée Archéologique de Namur, dont à juste titre il était fier, membre de la Commission des Monuments et des Sites, président de la Commission de Surveillance du Musée Royal d'Histoire naturelle, etc., il s'acquittait de toutes ces fonctions avec une conscience et une amabilité inégalées, malgré les malheurs qui l'avaient accablé pendant l'occupation, du fait de celle-ci.

L'année 1946 a été caractérisée par la reprise de notre activité régulière qui ne l'a cédé en rien à celle des années qui précédèrent l'invasion de notre pays.

Malheureusement les conditions d'une vie normale ne sont pas rétablies encore, mais s'améliorent peu à peu. Notre service des échanges a pu être ainsi reconstitué avec un certain nombre de pays avec lesquels nous étions en relation.

Pour ce qui concerne la publication de nos bulletins, nous nous sommes trouvés devant de sérieuses difficultés résultant du manque de papier et du contingentement de celui-ci. Ici aussi les conditions se sont améliorées et nous avons pu mettre à l'impression nos travaux de 1945. Notre bulletin est imprimé et sortira de presse d'un jour à l'autre, malheureusement sous un format réduit qui nous a été imposé.

Je remettrai à l'imprimeur avant le 15 février nos travaux de 1945 qui paraîtront donc dans peu de mois, sous notre ancien format si nous y sommes autorisés.

J'espère pouvoir, dès lors, publier nos bulletins trimestrielle-ment, ce qui ajouterait à leur intérêt. Pour y arriver, je me permets d'insister auprès des auteurs pour qu'il me remettent très rapidement

et, si possible au cours de la séance, le texte de leurs communications. Je fais la même demande à ceux de nos membres qui présentent des observations à l'occasion des discussions.

Notre Société a fourni un travail particulièrement fécond au cours de l'année qui vient de s'écouler. C'est avec le plus grand plaisir que nous soulignons l'active collaboration de quelques-uns de nos nouveaux membres qui nous apportent ainsi une contribution scientifique particulièrement appréciée et prometteuse d'un bel avenir pour notre vieille société à laquelle ils apportent un sang nouveau.

Il me plaît de rappeler ici les travaux les plus importants au cours de nos séances. Les très intéressantes communications de de Heinzelin sur les méthodes actuelles d'étude des terrains quaternaires importants à connaître au point de vue de l'habitat de l'homme préhistorique. La belle contribution fournie par Mme Saccasyn della Santa à la connaissance de la préhistoire et de la technique de son industrie. En préhistoire également les travaux de Bequaert sur le Congo dont il faut souligner la précision et la rigueur scientifiques. Dans le même domaine je note la communication de J. Baudet sur l'Égypte et celle de Choqueel qui nous éclaire sur la matière première utilisée par nos ancêtres de la Flandre Occidentale pour leur industrie lithique. Un certain nombre de pièces nous furent apportées ou décrites par quelques-uns de nos membres, nous fournissant ainsi une documentation fort utile pour la connaissance de la préhistoire.

L'ethnographie a fait l'objet d'un beau travail de Mortier sur la Kara-Kirghiz.

Une mention spéciale est due à l'attachante communication de Angelroth sur le rôle génétique de la race de Néandarthal dans la formation de celles qui lui succédèrent et surtout au travail remarquable de G. Hasse qui a conçu et parachevé un magnifique Atlas de Préhistoire. Nous espérons vivement que notre dévoué collègue trouvera les appuis nécessaires pour que puisse être publiée cette œuvre qui lui fait le plus grand honneur. Pour terminer cette brève nomenclature, je cite encore une communication du même auteur sur le culte du soleil, question dont il s'est occupé déjà pendant l'occupation ; enfin une communication de Hamal-Nandrin sur des fouilles pratiquées à Wommerson.

Trois travaux de J. Baudet ayant été présentés à la Société préhistorique française sans que celle-ci ait été prévenue qu'ils avaient été donnés antérieurement à l'une de nos séances sous une forme identique, la Commission des publications a décidé de ne faire paraître que les titres de ces travaux dans nos Bulletins.

Quatorze nouveaux membres ont été admis dans notre Société. Nous sommes particulièrement heureux de voir des éléments jeunes s'intéresser aux sciences anthropologiques et à nos travaux auxquels un certain nombre d'entr'eux ont apporté une contribution des plus intéressantes. Cela nous fait bien présager de l'avenir.

Je me permets cependant d'exprimer un regret, c'est de ne plus voir figurer à nos ordres du jour des travaux sur l'anthropologie criminelle autrefois si brillamment représentée par le Dr Gallet et surtout par le Dr Vervaeck dont les travaux parus dans nos Bulletins font autorité.

Le Ministre de l'Instruction Publique a bien voulu continuer à nous subsidier. Nous lui adressons tous nos remerciements. Quant à la Fondation Universitaire, nous lui exprimons toute notre gratitude pour l'aide généreuse qu'elle ne cesse de nous apporter.

En terminant, j'exprime le ferme espoir, que j'ai tout lieu de croire justifié, de voir notre vieille et réputée Société prendre une place de plus en plus importante parmi les Sociétés savantes de Belgique et de l'étranger, grâce au dévouement et au travail de tous nos membres.
